
生物圈和生态研究中的重要方 面
 !

只
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)∗ ++ 年 , 月 − 日一 ). 日在匈牙利布达佩斯召开

了环境问题专门委员会全体会议例会 /每三年召开
一次 0

。

尽管有些主要报告带有宣言式彩%1, 但总的

来讲这次会议所宜读的报告水平还是比较高的
。

参

加会议的人数在 ). .一 )2 .人之间
,

其中有许多人是

世界闻名的生物圈和生态研究方面的专家
,

从而提

高了大会的身价
。

但是从另一个方面来看与会者的

平均年麟偏高
,

年青的研究人员几乎没有今加
。

会

议所讨论的问题涉及到以下 2 个方面
1

)
 

环旅变化监测 国际地圈和生物  计划国

际委员会主席 3
 

3
 

马卡尔季教授 /美国 0 就有关

国际地圈和生物圈计划主要目的讨论作了稼述性报

告
。

可借的是他的报告仅谈了有关国际地圈和生物

圈计划的荃本宗旨及达到这些目的所用方法的一般

看法
。

总的 目的包括下列几个方面
1 )

 

全球变化的

资料搜集和预侧) 4
 

观侧数据分析和提高对主导的

必需功能的理解 5 6
 

加深对不祖定现象的理娜 5

−
 

评价可能引起的大规模的
,

甚至形晌对可更新和

非更新能百的使用造成严重后果的那些全球性的交

化
。

作为国际地圈和生物圈计划中的重要部分他提

出以下几点 /括号内为有关协调组代表的名多 0

)
 

大陆生物圈和大气圈化学过程 的相互作用 / 7
 

∃ 8 & ∀ ∋川 5
,

4
 

海岸生物圈和大气圈之间的相互作

角 /&
 

# ‘9 ∀ & ∀0 5 6
 

水循 环的生物日方面 /(
 

皿% 7 哟
’

, −
 

气候变化对陆地生态系统的形响 / :
 

 

8∀
鱿 ∋ ∃0

。

为了评价国际地圈和生物圈计划范围内

所华握知识的现状和相关研究的未来远景成立了 −

个工作组 /括号内为工作组组长的名字0 1 )
 

全球地

圈 一 生物圈的数字模拟 / 卜
 

肋;<# 哟
5 4

 

数据和信

息系统
 

‘ =
 

#
 

∃ %> 8 川 5 6
 

古代环擞特征的恢复方

法 / ?
 

∀ ≅Α Β ∋ ∃0 曰
 

地球 一 生物 圈观翻台 / ∃
 

, Χ Χ却
% 卜对具体的重要的科学问顺作出论证不进

行持久的努力是不行的
,

否则要想有针对性地实现

Δ习际地圈和生物圈计划
,

其中包括观侧系统的适宜

计划是不可思议的
。

3
 

3
 

马卡尔季的报告对此作

一

了透彻地分析
。

法国的Ε
 

季卡斯特里教授的报告很重 要
,

他论

述了有关群落交错区

—
《相邻生 态系统之间的过

渡界线
,

这类生态系统拥有一定空间一时间尺度的

综合特征
,

而空间一时间尺度取决于相邻生态系统

之间的相互作用的程度》
。

毫无疑问
,

对整体的自然
,

系统 /例如河流系统
,

包括集水区或类似的湖泊系

统 0 的研究意义也很重大
。

从这个观点出发
,

不同

尺度的群落交错区的问题不仅有重大的理论愈义
,

而且还有实践价值
。

不足的是在报告中只讲了概念

的方面
,

没有作论证群落交错区分类的尝试
,

这类

分类对规划观测系统是有益的
。

中国代表团的报告

论述了近几千年来中国利用古生杨学资料和历 史文

献确定气候的变化
。

4
 

对环境造成灾 , 性的形晌 Ε
 

乌奥尔

澳尔教授 /英国0 代表核战生态影响国际委员会在

自己的报告中就这个问题阐述了近几年来研究所取

得的成果
,

这项研究的主要目的在于确定核战争造

成生态的一些后果
,

其中包括对世界各地核战争带

来的可能后果进行分析 /在这方面发言的有澳大利

亚
、

中国
、

印度和 日本0
。

这些工作将继续到 ) ∗ +∗ 年
。

总的来讲
,

新的研究成果证实了以前所作的结论
,

即核战争将造成全球性的生态灾难
。

尽管还有许多

不确切的因素尚未排除
,

但是这个结论的可靠性还

是很高的
。

围烧这个问题的不同方 面所进行的工作
,

涉及

到这样的一些间题
,

如烟源能力评价
,

城市及森林

火灾烟顺粒冲向大气圈的情景论证 /依据靳的评价
,

抛向大气圈的顺较总 Φ 可能在 )2一 )2. 托德之间 0
,

烟弃气洛胶物理特征确定及其大气层净化研究
。

在

美国利用 比以前更加完善的三度气候模型的模拟数

字试脸表明
,

因大气圈受烟熏使陆地表面沮度下降

和照度减低比原先预计的低
。

如果在 Γ 月发生 核战

争
,

在北纬功一 Γ.
。

带内
,

陆地表面的温度平均 2 天

下降 2 一 44 ℃
‘
取决于烟雾气溶胶抛出情 Η勃 分析

·

环境问脱专门委员会第七次全体会议总结
。
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烟葬气溶胶和二载化氮对平流层臭暇的影响所得的

钻论是
,

奥权的总含Φ 长时间 /以几年为尺度0 的

下降可望减少 2. 肠和更多一些
。

即使在 《核秋天》

的条件下
,

产生的生态后果也将是灾难性的
。

很可惜
,

在所讨论的报告中
, “

传统上
”
不提

苏联在这方面所作的重要工作
1

如 )∗ 2. 一 ) ∗ ,. 年大

气层中核试验对高层大气
、

气候和臭氧层的影响所

作的分析
、

通古陨石降落后的观侧数据和气候数字

棋拟成果分析
,

可 以得出结论说
, ·

气候灾难表现为

《全球性气候混乱》
,

其特点是产生强烈的气候的

时空变化
。

有关高层大气 /核试验以后0 的资料极

为重要
,

它能显示出高空核爆炸造成的极端的生态

危险性
。

印度
 

∃
 

克里什纳穆尔季博士所作的报告内

容特别丰富
,

对化学工业企业的事故对环境产生的

形响作了详细的分析
。

他指出
,

近 ). 年来
,

无论是

事故的发生数 Φ 还是抛向周围环境的有毒物质的规

棋都是创记录的
。

)∗ +− 年在博帕尔发生的特大灾害

雄辨地说明
,

必须研究出各种手段
,

确保危险化学

物质在生产
、

加工
、

运送和保存过程中所造成的生

态灾难降到最小程度
。

6
 

大洋系统 西德的 :
 

&
 

德根斯依据联

合国环境规划署的计划对河流带入海洋中的碳化物

和矿化物野外研究所取得的成果作了极为有意义的

概述
。

根据 4. 飞国家的专家们在地球上不同地 区 6.

个测站上所取得的观测结果就能重建碎屑颖粒漂流

及其在海底沉积的全球情景
。

对底部沉积物数据作

进一步分析便可论证全球碳循环大洋分支的形成
。

这项工作计划 以湖泊和河 口 观测为签础继续进行

/未来的工作计划将于 ) ∗ ++ 年 ∗ 月在苏联科学院湖

泊研究所荃地

—
贝加尔湖召开的联合国环境规划

署工作会议上讨论通过 0
。

以前取得的成果概括在

)∗ +Γ 年底出版的环境问题专门委员会Η的集体专著《大

洋中的获较流》 中
。

还有两个报告是分析由于大地构造过程 /荷兰

的 Ι
 

波斯特姆教授 0 和 气候变化 /法国 的 ∃
 

皮拉

楚里博士0 引起世界大详面提高的各种因素
。

尽管

我不是这方面的专家
,

两个
,

报告的论点不够使人信

服
,

因为只谈了问题的个别方面
, ’

没有对整个问题

褪出令人信服的论断和结论
。

−
 

匈牙利环境科学的发展 在这个会议上

所作的报告都具有较高的科学水平
,

反映出匈牙利

科技人员在生物圈和生态研究中所取得的光辉成就
。

甸牙利科学院 秘书长
、
“

 

兰格教授在内容十分

丰富的报告 《匈牙利的环境和发
 

展》 中
,

分析 了由

于工业
、

高度集约农业的发展和大规模旅游业 的开

发 /例如
,

巴拉顿湖地区夏季暇日里拥有 ). .万旅游

者
,

)∗ +Γ 年旅游者的总数达到 )+ .. 万
,

儿乎超过 了

本国人 口的一倍0 所引起的生态学问题
。

极为严 重

的大气
、

土坡和水域污染成了尖锐的生态学问题
。

造成这种局面的部分原因是与近 6. 一 −. 年来大 Φ 的

能源技术发展分不开的
。

匈牙利的农业取得很 大成

绩 /如谷物和肉食的生产分别从 )∗ 6+ 年的 Γ .. 万吨和

Γ 2 一 万吨增加到现在的 )动. .一 )2 . .万吨和 4 ).万吨
,

人 口 为 ). ,. 万 0
,

同时也给 自然环境造成严重的人为

超负荷
。

土城生产力下降 /腐殖质含 Φ 减少 0
,

而

土坡侵蚀过程加大
。

近 4. 年来
,

土城酸化特别明显
1

三分之一农地的土坡 Χ # 值减少 .
 

2一 .
 

,以上
。

地

下水中的硝酸盐含Φ 增加 / , Γ ,个农村居民点的水已

不适宜饮用 0
。

匈牙利政府为了改善环境质 Φ 采取了

强有力的措施 /巴拉倾湖水的质 , 有所改善0
。

制定

了国家环境保护和自然资派合理利用计划
。

7
 

什捷法诺维奇教授在报告中引用 了近 4于一

6. 年中土城酸化对环境影响的具体资料
。

分析这些

资料可看出
,

在土坡酸化中起重要作用的是干湿沉

积过程
,

而不是使用肥料的结果
。

他提出一 个评价

土城级冲能力的方法
。

Β
 

费克捷和 7
 

亚库奄博士的报告介绍了匈牙

利在生态研究中所取得的成果
。

在这方面三种类型

的 ∗ )+ 个保护区起着重要作用
1

如国家公园
、

保护区

和保护的景观
。

近 ). 年来
,

与过度放牧和 浸蚀有关

的过程使草原带的草被产生严重退化
。

评价结果表

明
,

恢复所受的破坏至少盆要 ∗ 年的时间
。

从 ) ∗ Γ+

一 )∗ Γ∗ 年开始
,

发现以前没有发现的森林病害
,

很

快使森林退化
,

其中包括柞树
,

主要原因是大气污

染造成的后果
。

污染使土坡化学成分和动物区系产

生变化
,

同时影晌树木的根部系统
。

在 )∗ Γ4一 )∗ Γ,

年间已发现森林土坡逐渐酸化
,

土壤缓冲能力减小
,

可在水中溶解的铝和有毒重金属浓度升高
。

森林生

态系统中的物质和能量循环受 ,Δ; 破坏
,

结果导致树

木死亡
。

=
 

赫香杰克和 只
 

庞维对 巴拉顿湖污染资料作

了极为详细的介绍
。

大部分病害是由于碑废弃物造

成的富营养化过程 所致
。

以 4 一 + 倍增 长的生物产

Φ 严重破坏了生态平衡
,

并使美的标准丧失
。

采取

污水净化和限制乱扔废弃物等手段
,

近几年来磷的

负荷Φ 减少 6. 一 −. 肠
。

尽管这样作终止了富养化过

程进一步的发展
,

但是探讨进一步提高水质盆的措
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施无疑还是不可少的
。

ϑ
 

助伪二希季博士和乔谢格法里恩博士在报告

中介绍了在研究布达佩斯聚落 /包括首都
、

− 个不

大城市和 − −个居民点0 环境变化中所取得的有意义

的成果
。

近 4. 年来
,

城市环境质量明显下降
,

大气
、

水域和土坡受污染
,

城市植被退化
。

城市 《热岛》

作用明显 加强
1
近 百年来

,

布达佩斯中心年平均气

温增加 Δ一 )
 

2℃
,

而降水减少 4 −. 毫米
。

为了改善

城市的生态条件
,

首先必须采取控制污染和恢复城

市植被的措施
。

(
 

月
 

斯塔尼科教授和 Β
 

#
 

乔捷列什博士论

述了切尔诺贝利核电站事故发生后辐射物质向匈牙

利方面扩散和匈牙利扭域内不同时期受辐射的程度

所取得的详细观侧资料
。

=
 

埃克哈尔特教授分析了

环境条件 /包括饮食条件 0 影响痛病分布的有意义

的信息
。

总之
,

匈牙利同行们的报告给人留下了很好的

印象
。

美中不足的是
,

在讲述匈牙利环境变化问题

的所有报告中都没有锥用采用遥感方法所取得的观

侧结果
,

大家知道
,

这类工作在甸牙利正 在进行中
。

2 二生态系统中的各种过程 这组会议也是

很有意义的
,

尽管报告的水平接杂不齐
。

例如美国

3
 

3
 

麦利洛博士所作的第一个报告关于气候变化

对针叶林和草被产Φ 影响的报告就显得说服力不足
。

他的报告试图论证气候变化对两种植被变化影响的

模型
,

但考虑的只有这样一些气候变化
,

气沮和湿

度以及= Κ Λ的浓度 /报告人一开始就讲
,

现代气候

的变化是随着 = Κ 1 的增加而增加
,

但应知道这只是

影响全球气候变化的诸多因素之一 0
。

3
 

3
 

麦利洛博士的报告有两点不足
1

)
 

尽管

各种因素的作用是非线形的这是斑无疑问的
,

但应

尽可能将= Κ Λ 、

沮度和沮度从影响光合作用 /和生

物产量 0 过程的许多因素中分离出来
5 4

 

在光合作

用生物产Φ 棋型上以甚么为依据可以忽视有效辐射

在光合作用上的变化
。

这种变化取决于变化的大气

圈化学成分
,

很可惜
,

报告人对这些问题不能作出

使人满愈的回答
。

联邦德国的 9
 

.
 

安德列阿叶教授作 了一个

在概念上极为重要的报告
,

论述了陆地生态系统和

大气圈之间活跃的少 Φ 的气体成分在光学上的交换
。

依我之见
,

报告的主要题目

—
国际地圈和生物圈

规划的主要方面
,

即与研究生物圈气体辐射和少量

气体成分被生物区作为大气圈成分形成要素所吸引

的作用有茉
。

安德利阿叶教授作了用词极为形象描

 

,−
 

述之后
,

又成功地下了定义
1

大气圈是来自生物圈

的 《礼品》
。

尽管从大气组成角度来看 /即窟过大气圈沮度

效应的变化影响全球气候 0
,

生物圈和大气圈之间的

气体交换起着十分重要作用
,

但是许多重要生态系

统中
 

的气体交换过程却研究的很少
。

因为决定这类

进程的生物和物理一化学系统过程相当复杂
,

而在

自然条件下研究更为困难 /如测量决定气体交换的

气体流 0
。

解决这个问题只有采取各领域专家
,

如化

学
、

生物学和大气科学专家合作的方式才有可能
。

报告人详细地论述了这个问题的具体内容及其通过

野外考察和模拟 /以甲烷为例 0 解决的途径
。

在捷克斯洛伐克 :
 

莫尔金博士的报告中阐述

了野外研究小集水区 /从几十到几百公顷之的重大

愈义
。

他强调指出
,

通过类似的研究能够最全面并

以可接受的代价研究相对比较封闭 的自然系统中的

生物地球化学过程 /能量和物质交换 0
。

属于这类研

究的现象有
1

酸性物质降落对土壤
、

水域和生物区

的影响 5 重金属和工业有毒物品在自然环境中的积

益 , 无机生命素含Φ 减少
5
长期的可逆转的和非可

逆转的自然环境中人为的变化
5

各种偶然作用的影

响
。

捷克斯洛伐克地质局的工作人员现在正在 − 个

小集水区进行定期考察
,

计划将研究区扩大到 4叶
 

布满国家的整个班域
。

报告中引用了说明集水区干

湿沉积观测结果的资料
、

饭化物收支平衡评价
,

集

水区春季融雪时期的过程分析
。

美国代表 Ι
 

ϑ
 

穆尼博士的发言是论述自然

的和人为生态系统试脸对生态预侧十分重要的发展

前景
。

类似试脸的主要 目的是
1 一

Μ
,

评价生态系统对

下列自然扰乱的敏感性
1

火山爆发
、

大范围的火灾

以及人为的灾害 /沙澳化
、

森林退化
、

农药和重金

属的影响
、

河川径流大规模调水 0 5 4
,

为了弄清控制

生态系统 /集水区
、

湖泊
、

沼泽
、

河 口 0 的条件进

行观测和模拟
。

弄清森林退化的原因是很困难的
,

其中有酸雨
、

对流层奥载
、

土壤的气体喷出
、

气候变

化 /首先必须考虑所有这些因素造成的综合影响0
。

英国的 3
  

谢伊尔斯博士对水生态系统和

陆地上磷彼 环 的 改要方 面作 了分析
 

并指出磷 在

能量变换中极为重要的作用
,

而且对动植物生长也

有重要意义
。

广泛应用磷肥对许多国家农 业产 址的

增加有着明显效果
,

特别是位于热带地 区的因家
,

因为那里的土壤明显缺磷
。

但是从另一方面来石
,

因农地磷的流失和城市磷污 染 /主要是通过污 水0

使地表水磷成价增劝口
,

并 泞致 这样的过程 /首先导



致富营养化 0
,

造成天然水水质下降
。

尽管这种形势

很严峻
,

但直到目前为止
,

对礴的大范围迁移和变

化过程
,

特别是碑从陆地向水生态系统中的迁移研

究的甚少
。

如何使碑肥应用达到最大效果
,

而对周

围环境的影响极小
,

这是个尚未解决的一大难题
,

要求对碑的循环作进一步的研究
,

并探讨控制碑循

环的途径
。

正是出于这种考虑
,

环境问题专门委员

会通过了研究新方案的决议
,

目的在于研究碑的全

球性循环
,

作为对以前完成的氮
、 ’

以和硫循环研究

的继篇
。

‘

美国的=
。

列文博士的报告《借助生物工程学改

变生 态系统的过程》 极为有愈义
,

因为我不是这方

面的专家不能妄加评论
,

但是这一点是奄无贬问的
,

那就是遗传工程学的蓬勃发展势必握出许多 , 大的

生态学问题
。

总之
,

在环垅问题专门委员会第八 届全体会议

上所作的报告总的来讲科学水平是很高的
。

这些报

告包括了生物圈和生态研究中的大部分Δ 要研究方

向
。

看来
,

科学规划中存在的最为严重的问肠是
,

几乎没有论证 自然系统综合观侧系统的报告
。

最大

的快点是忽视了利用遥感方法所取得的环境信息以

及遥感在这个领域的发展前景
。

跃辉摘译自 《# 6 二 ( Ε Κ》 一∗ + +
,

撇 ,

杏分心公 之布
、

砚卜曰 之 Ν宁之 Ν 宁乙令 乙公 乙布 杏公 砚卜公名夕 之石
、

之
尹
公乙分 之

产

公之少宁 之 佗
、

之Λ矛 己布
、

之夕 召有 落
产
宁 乙令名公 乙令之公 之嘴

,

之布 名万
、

之孕乙公 之宁 己币
、

之布 之宁 乙公各 矛 乙公杏公

/上接第 62 页0这方面历史地理学者一直是甚 为用功的
。

商业指南 / ( ≅Ο Π7
∋Ο

Ο ΘΠ Β∋ >Φ ∀Β Π∋Ο 0
、

检

查官员的计划和国会文件中的地图都被作为信息源泉而被深入研究
。

由于我们已经进入到二

十世纪的历史地理学
,
口述的历史也就变得有相对意义

。

艾普林的论点 赞成使用视听证据
,

并把它应用于对悉尼港 口的研究
。

除此 以外
,

学者更重视探索流通范围小的信息源
,

如绘画
、

小说
、

旅行帐户
、

电影等
。

这些数据似乎有些
“

水份
” ,

但奥斯克
·

蒙哥斯倾旧ΟΡ % ∋ 9 ∀Β Σ 乓7 Τ

Ο Φ∋ Π70 很早就证明 了其中毋容置疑地含有众多可信的数据
。

大概历史地理学真正的前景是做为澳人文地理学的源泉
。

我们比现 代人文地理学的研究

方法 具有更多的人文主义
,

更多的文化 内容
。

我们提出一种观点可 以摆脱现代地 理学者对社

会的表面研究
,

促使其进入深层研究
。

例如麦克奎电 / 9 > Υ ≅Π 】Φ∀ 7 0的社会障碍论
5
权力 的

想像
1

福林栋 /Ε Β ∋∋ ΟΠ ∀ 7 ∋0 对澳花园城市运动的研究
5
希恩可的感知研究以及吉恩斯对社会

本质作用的分析等都是这二观点的体现
。

大概现在正是重新翻开亚历山大
·

冯
·

洪堡 / ϑΔ
∋ Τ

? % 7 Θ ∋ ,  

ς % 7
 

# ≅ Ω Ξ ∀ ΔΘ Φ0 的巨著 《宇宙》 / ∀ Ο Ω ∀ Ο 一 去发现地理应该是什么
,

它反对狭窄

的政治经济学说
。

受马克思十九世纪理论和其衍生理论的影响
,

按照二十世纪的观点
,

历史地理学家或许

贯穿于澳人文地理学
。

这并不是贬低早期的世界体系理论做为一种合适 的综合性方法
,

而是

要声明 我们应该知道怀特赫得 / Ψ Ζ ΠΦ∋ Ζ ∋ % Θ 0 统一体 / ∋ 7 Φ ΠΦ8 0 的概念
5
德

·

查 & /Θ ∋  

∋ Ζ % Β Θ Π7 0

的非球体 / 7 ∀ ∀ Ο Χ Ζ ∋ Β ∋ 0 的设想
,

哈佐 / # ≅ ΟΟ ∋ Β Δ0 师从 斯培哥伯 / [ Χ Π∋ Σ ∋ 一Ξ ∋ Β目 得 出具有合乎

理性方法论的现象学
,

以及道格拉斯 /3 ∀ ≅ Σ Δ%Ο 0 的人与自然的概念
。

符号学可为发现过去和

现在景观的愈义提供工具
。

福迎特 / Ε ∀ ≅
>% ≅Δ Φ0 和同仁 /& ∀≅

Β %Π 7 ∋0 的理论也占有一席之地
,

该理论认为经济主义的现代地理学家将绝不会发现
,

更不用说去搞像塔福日 / & %∴ 盯Π0 这样现

代城市景观 的分析
。

大量的本世界的见解被现代人文地理学家忽
]略

。

他们的关闭的心理状 态

应该通过与折衷的
、

想象力丰富的
、

内容广泛的历史地理学的接触而重新开放

—
面向二十

世纪
。
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